

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año IV

Miércoles 12 de Marzo de 1902

Núm. 751

## MARRULLERIAS

Dice un periódico madrileño de los que hemos recibido en el correo de hoy, que ha oído asegurar á ministeriales caracterizados que ya tiene el Sr. Sagasta solución para el problema político y para la crisis de su partido en la cuestión del Banco.

En vista de tan contradictorias opiniones y que todas las diputa razonables, parece que el Presidente del Consejo opina que lo mejor sería abrir sobre la materia una información nacional, semejante á la que se hizo en Francia en un caso análogo.

Así no se decide por nadie, ni se hace nada, y enriquece su repertorio con una frase nueva:

—A problema nacional, información nacional.

Hay que convenir en que estas marrullerías son muy propias del Viejo Pastor.

## Comisión provincial

Sesión del 7 de Marzo

En esta sesión se tomaron los acuerdos siguientes:

Celebrar sesiones ordinarias los días 7, 8, 10, 11, 21, 22, 24 y 26.

Aprobar la distribución de fondos para el mes de Abril.

Expulsar del establecimiento á Rafael López Rodríguez, cabo de la casa Hospicio por haber maltratado al niño Rafael Santiago García, de 9 años. De resultas del bárbaro castigo que le impuso, sobrevino al niño tal inflamación, que hizo preciso trasladarlo para su curación al Hospital de Agudos, y vista su gravedad, el médico de guardia dió parte al juzgado de instrucción. Por el exceso que revela este hecho han sido suspendidos de empleo y sueldo los inspectores D. Juan Vioque y D. Bartolomé Madueño.

Autorizar al Director de la Casa Hospicio para que adquiera las primeras materias necesarias para el taller de zapatería por valor de 1.938'72 pesetas.

Aprobar el aprecio, hecho por el perito en discordia, de las fincas expropiadas en la carretera de Belalcázar á la estación de Zújar.

Elevar á 1.500 pesetas el haber anual de D. Francisco Jiménez Cidron, auxiliar temporero de la Sección del Censo, y á 1250 el de D. Gabriel Córdoba de la Sección de Quintas.

Aprobar una minuta de honorarios que presenta el notario de la Corporación D. Bartolomé de Castro Escribano.

Ordenar al arquitecto haga una re- tasa y reducción del valor de la finca que ocupa el Gobierno Civil para anunciarla á subasta, y al Director de carreteras forme un acta de precios contradictorios para la reparación de la carretera de Fernán-Núñez á su estación.

Declarar rescindido el contrato entre el Ayuntamiento de Espejo y el médico señor Segura. Votaron en contra los señores Velasco, González y Serrano Lora.

Nombrar delincente de la sección de obras públicas á D. Nicolás de la Helguera, actual temporero de la sección

del Censo. Votaron en contra los señores Velasco, Serrano Lora y González. Y, por último, conceder ingreso en la casa Hospicio á Manuela Molina Sánchez y á Rafael y Manuel Rivas Cobos, y en la central de Expósitos á Ana Agudo Pérez.

## La victoria de los boers

Con tener aquí importancia capital cuanto ocurre dentro de nuestra Península; con ser el guiso en la propia salsa el único que gusta á paladares españoles; con hallarse ahora pendientes asuntos que alcanzan á la masa social, como el del Banco, y que interesan, como el de la crisis, á los partidos políticos, todavía ocupa preferentemente la atención pública la derrota experimentada por los ingleses en el Africa Austral.

Abandonados de todo el mundo, con tasados recursos, que el tiempo merma, en lucha con la potencia más formidable de nuestra edad, sin otro apoyo que el de su valor y la conciencia de su justa causa, al cabo de tantos y tantos meses de incesantes luchas, aún consiguen los boers triunfos tan señalados como el que acusan vergonzosamente los telegramas oficiales de la misma Inglaterra.

El presunto sucesor de Kitchener, el general que debiera ser el más experto en aquellas lides, pues lleva en las mismas una práctica más larga, el caudillo, que, por estar muy escarmentado, aparecía ya cual muy avisado, lord Methuen, en una palabra, ha sido derrotado, herido y cautivado por el general transvaalense Delarey.

La noticia llegó á conocimiento del público con espantosa concisión. La gente se dió, sin embargo, cuenta clara de su trascendencia. Lord Methuen no podía ir á la cabeza de una pequeña columna; su categoría no lo permite. Los ingleses habían sido completamente derrotados, pues de otro modo habrían rescatado á su general. Las nebulosidades en que se envolvían las primeras noticias del desastre, denunciaban su extensión; porque de otra manera las brumas, intencionadamente levantadas, no tendrían objeto. Visiblemente se trataba de producir una impresión gradual.

Estas consideraciones venían con espontaneidad á la mente de todos los sabedores del suceso, y un movimiento más espontáneo aún de admiración y de entusiasmo se originaba. Lo mismo ocurrirá en todo el mundo culto; porque con Inglaterra están la prudencia excesiva, el servilismo, la casi complicidad de todos los gobiernos; pero con los boers se hallan el espíritu y las simpatías de todos los pueblos.

La heroica tenacidad de la raza holandesa, que el clima de Africa parece haber hecho más fuerte, reconcilia con la naturaleza humana en esta menguada época de sordidez y de cobardía, y vuelve á mostrar la Providencia en la Historia, que parecía entregada ya á las más brutales manifestaciones de la fuerza. Porque donde está la justicia servida por la abnegación y por el sacrificio está Dios; mientras que del otro lado están ahora, en el profundo sentido de la imagen, Satán y Belcebú, el demonio de la soberbia y el demonio de la codicia.

Poco á poco van llegando los detalles del extraordinario acontecimiento. Posible será que se procure á toda costa restarle importancia. Inglaterra, que apenas encuentra ya voluntarios con que nutrir las filas de su ejército en campaña, va con éxitos tan ejemplares

preparando la demostración de su impotencia. Mas, sea de ello lo que fuere, parece innegable que ni el ánimo de los boers decae por la terrible duración de la lucha, ni la conciencia del orbe civilizado se oscurece por los miedos y las debilidades de sus gobiernos.

Y cuando esos dos espirituales factores del problema permanecen inalterables, la solución no puede ser la de la iniquidad!

Véanse ahora los telegramas de lord Kitchener:

«Pretoria 8 (10'30 n).—Con el mayor sentimiento debo comunicar malas noticias.

El general Methuen marchaba á Wymburgo con 900 hombres montados, al mando del mayor Paris, 300 infantes, cuatro cañones y un mortero.

Hoy 8 debía reunirse en Rovrainesfontain con el general Grenfell, que tenía á sus órdenes 1.300 hombres montados; pero ayer por la mañana, entre Taaibosch y Palmiekuille, fué atacado por los boers, al mando de Delarey.

El enemigo cayó sobre nuestras fuerzas por tres diferentes puntos, y 560 hombres montados que habían acudido de Maribosy y Kaaycont fueron perseguidos por los boers hasta cuatro millas de distancia del lugar de la acción.

Estos fugitivos anuncian que Methuen, el mayor Paris, los cañones y bagajes han sido capturados por los boers.

Cuando lord Methuen fué visto por los nuestros la última vez, estaba prisionero.

No tengo detalle alguno de nuestras pérdidas, y creo debe aplazarse la publicación de estos informes hasta que me sea posible enviar noticias definitivas.

He tomado las medidas necesarias para enviar tropas á ese distrito, y creo que la actividad de que repentinamente ha vuelto á dar señales Delarey tiene por objeto atraer las tropas que se hallan en persecución de Dewet.»

«Pretoria 9 (sin hora).—El mayor Paris, que había sido primeramente hecho prisionero, ha llegado con el resto de sus hombres á Kraaipan.

Según el relato que comunica, la columna (mandada por el general lord Methuen) avanzaba dividida en dos destacamentos.

Una parte de los soldados, con carretas tiradas por bueyes, salió de Taaibosch (cerca de Klerksdrop, á orillas del Vaal) á las tres de la mañana.

Otra parte, con carros tirados por mulas, salió del mismo punto una hora más tarde.

Inmediatamente después de comenzar á divisarse la luz del día, los boers atacaron antes de que los refuerzos hubiesen podido unirse á nuestras tropas.

Los soldados encargados de proteger la retaguardia de la columna se desbandaron.

Entretanto, un número considerable de jinetes boers galopaba sobre los dos flancos de nuestras tropas.

En su primera embestida fueron los boers rechazados; pero las mulas, poseídas de espanto, empezaron á huir en todas direcciones, arrastrando las carretas, que atropellaban á las tropas, y determinando en éstas una espantosa confusión.

Los bueyes que tiraban de los carros también se desordenaron.

Todos los esfuerzos hechos para retener á las bestias fueron inútiles.

El mayor Paris, con 40 hombres que había podido reunir entre la desbandada, ocupó una posición á una milla más allá del lugar á que llegaban los prime-

ros carros de bueyes que se habían detenido.

Allí se defendió el mayor Paris con mucha valentía; pero inútilmente.

El enemigo se precipitó sobre las carretas.

Methuen fué herido en un muslo.

El mayor Paris, rodeado por el enemigo, se rindió á las diez de la mañana.

El general Methuen está aún prisionero en el campo boer.

Un coronel ha sido gravemente herido. Cuatro oficiales tienen heridas de gravedad también.

Han sufrido heridas menos importantes otros cinco oficiales.»

Los periódicos por su parte publican telegramas diciendo que lord Methuen cayó herido de un balazo, desangrándose mucho.

Los primeros informes dicen que en los combates resultaron en las filas inglesas tres oficiales y 38 soldados muertos; cinco oficiales y 72 soldados heridos, y un oficial y 200 soldados prisioneros.

Según un despacho de un periódico se apoderaron los boers de todo el convoy de la columna, compuesta de 70 carretas con municiones y víveres, importante material sanitario, mucha documentación y correo oficial y ganado.

También quedaron en poder de los boers cuatro cañones que vienen á aumentar poderosamente sus elementos defensivos.

## Información militar

EN CORDOBA

Han marchado á sus respectivos destinos las paradas de sementales.

Servicio de la plaza para el 13 de Marzo.—Guardias del principal y cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, segundo capitán. Da orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## Las obras de Gibraltar

DE LA AGENCIA FABRA

Loudres 11

Cámara de los Comunes.—Sesión de la noche última.

Con motivo de la discusión del presupuesto de Marina, el señor Prettima, lord civil del Almirantazgo, dice que ha salido para Gibraltar un ingeniero encargado de hacer trabajos de sonda en la costa oriental de aquella plaza, á fin de poder llevar á cabo el proyecto referente á las conveniencias de la navegación, el comercio y la seguridad de la expresada fortaleza.

Curiosidades históricas

## LA PENA DEL TALION

Por los años de 1142 era muy frecuente la guerra que sostenían los cristianos en las fronteras de Castilla contra los musulmanes.

Por este tiempo hizo la conquista de Coria Alfonso VI, llamado el Emperador.

De los episodios notables de estas campañas entre moros y cristianos, ninguno llamó la atención de los árabes como el hecho singular y extraordinario de que fué protagonista el castaño Nuño Alfonso.

Custodiaba este campeón el castillo de Mora; pero por un descuido, que ja-

más él se perdonó, cayó en poder de los musulmanes la fortaleza, y Nuño Alfonso se consideró tan afrentado, que juró solemnemente no comparecer delante del Emperador hasta haber lavado su deshonra con la sangre de los infieles.

Con efecto, convocó á sus amigos, los arengó, y fué tanta su actividad, y tan grande la decisión de sus compañeros en favorecerle en sus bélicas empresas, que en muy poco tiempo se convirtió Nuño Alfonso en el terror de los mahometanos.

El Emperador, que admiró su denuedo, no solamente le perdonó la falta que había cometido por haber perdido el castillo de Mora, sino le nombró segundo Alcaide de Toledo, y envañecido con este agasajo cobró nuevo aliento, y consiguió que sus huestes se presentaran ante los muros de Córdoba.

Temiendo los musulmanes que el adalid castellano consiguiese nuevas ventajas en vista de sus triunfos continuados, se unieron los Emires de Córdoba y Sevilla para combatir al enemigo común, que amenazaba hacerse dueño de los terrenos más feraces de Andalucía.

Entablóse la lucha entre moros y cristianos, y aun cuando aquellos eran superiores en número, el capitán toledano no sólo derrotó á la hueste musulmana, sino que los dos Emires, Aben-Zeta, de Sevilla, y Aben Azuel de Córdoba, perdían la vida en el combate, y Nuño Alfonso entró en Toledo en son de triunfo, ostentando en las puntas de las lanzas las cabezas de los Emires, y conduciendo gran número de cautivos.

La Emperatriz esperaba en la Catedral al vencedor, vestida de gran gala, rodeada de las damas de su corte, juntamente con el Arzobispo y el clero; y después de cantado un «Te Deum», despacharon correos á Segovia, donde á la sazón se encontraba el Emperador, quien al saber el suceso, emprendió su marcha hacia Toledo.

Salió á recibirle su esposa, que llevaba á su lado á Nuño Alfonso, ambos seguidos de los pendones reales entre los cuales iban las cabezas de los dos moros.

El Emperador abrazó al caudillo castellano, y mandó que las cabezas de los Emperadores se clavasen en lo alto del alcázar; pero la Emperatriz mandó que bajasen aquellos sangrientos trofeos, y dijo:

—Es mi voluntad que estas cabezas sean envueltas ricas telas de seda, y que se envíen á las viudas de los dos Emires.

¡Cruel determinación! ¡horrible mandato, digno de aquellos tiempos! Pero que se encargó de vengar la Providencia un año después.

Dispuso el Emperador que Martín Fernández y Nuño Alfonso se encaminaran al castillo de Piedra Negra, para impedir que se fortificase el de Mora, que estaba enfrente. Salió á la defensa del fuerte el Alcaide Farax.

La lucha fué ruidosa y pertinaz. Martín Fernández cayó herido, y pudo salvar la vida encerrándose en la fortaleza; pero Nuño Alfonso sucumbió peleando.

Farax se apoderó del cadáver del toledano y mandó que le cortaran la cabeza, un brazo y una pierna, cuyos despojos dispuso que se colgaran en lo más alto de la torre de Calatrava.

Pocos días después envolvió estos miembros en ricas sedas y los envió á las viudas de Aben-Azuel y Aben-Zeta, con un pergamino donde aparecían escritas estas palabras:

«Complacéis en contentar los sangrientos despojos del matador de vuestros maridos.»

I. A. Bermejo.



**Vichy-Etat** es la más superior medicación alcalina; produce los mejores y más rápidos efectos y resulta la más económica. Los manantiales son:

**Vichy-Hôpital**, para el tratamiento de las enfermedades del estómago.

**Vichy-Grande Grille**, para las afecciones del hígado, vías urinarias (artritis, diabetes, gota, reuma, etc.).

**Vichy-Célestins**, para las afecciones del hígado, vías urinarias (artritis, diabetes, gota, reuma, etc.).

Cada botella lleva un disco azul **Vichy Etat**. No farse de imitaciones y extíase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos.

## LA SITUACION DE FILIPINAS

De una correspondencia de Filipinas recibida en el correo último, tomamos las siguientes noticias, que dan exacta idea de la difícil situación que atraviesan los yaukes en aquel Archipiélago:

«Toda la atención pública se concentra en estos momentos en el estado de la isla de Samar, cuyas operaciones de guerra contra los filipinos no adelantan un paso, a pesar de que América tiene reconcentrados en aquellos parajes unos 8.000 hombres, y diez barcos de guerra vigilan sin cesar las costas de la citada isla. Por eso, hoy, a falta de otras noticias de mayor interés, hemos de ocuparnos de lo que ocurre en Samar, dejando por sabido los numerosos desastres que allí han tenido los americanos, los horrores de la devastación y destrucción de poblados y el hambre a consecuencia de las reconcentraciones.

Recientemente salieron de Basse, en aquella isla, algunas fuerzas de infantería de marina para ir en busca de un destacamento que hacía días había salido a practicar un reconocimiento, y su tardanza inspiraba ciertos temores.

La pequeña columna, después de varios días de marcha, se extravió, y agotadas sus raciones quedó en situación angustiosa, en un verdadero desierto. En tan desesperado trance, vino a agravar más la situación de los americanos un fuerte temporal de agua y viento, para el que no encontraban refugio. Los soldados caían desfallecidos de hambre y cansancio, hasta el extremo que el jefe de la columna, comandante Waller, resolvió a todo trance marchar al punto de partida, abandonando a los que no podían seguirle. Waller consiguió llegar a Basse, pero en tal estado, que su gente tuvo que ingresar en el hospital. Los abandonados, que fueron diez, cayeron en poder de los filipinos.

El resultado de la jornada fue que los americanos perdieron 29 fusiles y 3.000 cartuchos que iban tirando al río para hacer más fácil la marcha.

Agrava la situación de Samar el estado físico de los soldados americanos dominados por la anemia y extenuados por las grandes marchas que han efectuado.

El general Smith, jefe de aquellas operaciones, ha ordenado a sus oficiales que cuantos indios encuentren en su camino sean fusilados: esto se ha cumplido siempre, pero en algunos casos en forma tan rigurosa, que algunos indígenas portadores de despachos de uno a otro destacamento americano han sido muertos sin consideración.

El descontento de la tropa, que allí opera es general, porque han exacerbado sus enfermedades las grandes lluvias, que tienen inundadas las sembradas, haciendo de cada cuartel, un calabozo, notándose que el principal obstáculo que en Samar se opone a la conquista americana es su abrupta topografía.

Luabán es el guerrillero jefe de los filipinos que allí combaten, y a fe que no lo hace del todo mal para tener tan pocos elementos y habérselas con un verdadero cuerpo de ejército.

A última hora se decía que, este cabecilla quería entregarse al enemigo.

### Lo que se lee

## REVISTA DE REVISTAS

Es verdaderamente notable el número de **NUEVO MUNDO** correspondiente a esta semana. Incluye un artículo de gran interés sobre la vida artística de Antonio Vico, ilustrando el texto de Zeda nuevo fotografías del gran actor en diferentes trajes y épocas.

También contiene dicho número, entre otros originales, una información del maestro Caballero, hecha con motivo de su entrada en la Academia de Bellas Artes de San Fernando, con profusión de retratos, artículos literarios de José Juan Cordero y Chouel; *Lo insuperable*, poesía de Falco;

*La Cuaresma*, por Taboada; *Recuerdos de la guerra de China* (información), y dibujos de Mota, Pedrero, Tovar, Karikato y otros.

En folletín encuadernable continúa publicando *Nuevo Mundo* las interesantes *Aventuras del Agente Holmes*. Precio del número, 20 céntimos.

## El polvo de tabaco como insecticida

Habiéndose anunciado en repetidas ocasiones que el polvo de tabaco era un insecticida energético, el ministro de Agricultura de Italia encargó hace tiempo a diversas estaciones agronómicas de aquel país que hicieran los experimentos oportunos para poder saber a ciencia cierta qué propiedades insecticidas tiene el referido polvo y qué partido puede sacarse de su aplicación.

Las experiencias se efectuaron en diferentes condiciones y con plantas diversas para combatir varios insectos, obteniéndose los resultados siguientes:

1.º El polvo de tabaco es un poderoso insecticida; es decir, que hace huir a los insectos de los sitios en que se encuentra y a muchas especies las destruye.

Es, por lo tanto, útil a los agricultores, hortelanos y jardineros, porque de su aplicación no resulta daño alguno para las plantas, por delicadas que éstas sean.

2.º La acción insecticida no es eficaz contra la filoxera, por efecto de vivir este insecto en las raíces de la vid, ya causa de su prodigiosa multiplicación; de modo que aunque el polvo de que se trata mata o ahuyenta alguna filoxera, no es bastante para hacer desaparecer el mayor número de ellas.

Puede, si, aplicarse con ventajosa para librar a la vid de otras plagas, como la pira, el pulgón, el coquillo y porción de insectos que viven en los tallos, hojas y frutos de la planta.

3.º El polvo de tabaco, usado como insecticida, debe emplearse en el mayor estado posible de división, pues el efecto útil de aquella substancia y la facilidad de su aplicación están en razón directa con la figura o división del mismo.

4.º El polvo de tabaco obra con más eficacia mezclándolo con azufre. En este caso, el polvo número 2 (mezcla de 50 por 100 de tabaco, 30 por 100 de azufre y 20 por 100 de cenizas) es más activo que el polvo número 1 (mezcla de 50 por 100 de tabaco y 50 por 100 de azufre); y

5.º La acción de este insecticida es un poco inferior a la del sulfuro de carbono.

## PARA LAS DAMAS

### Modas

«Pero... ¿hay alguien que lo dude?»  
«No, imposible.»  
«Bueno; ya que es cosa indudable, a lo indudable me atengo muy satisfecha, y referiré, con tan plausible motivo, esto que sigue.»

«Ante una mesa esmeradamente puesta, no cabe duda que el apetito "va a más", lo mismo en la propia casa, que en la ajena.»

«El arreglo, el primer, no pueden ser indiferentes nunca, y menos para una "solemnidad", así, que "entra tanto por los ojos.»

«Las comidas, aun cuando sean en familia, resultan más agradables, a pesar de que no abundan las familias que son agradables en familia, si hay también "amor", en la manera de presentar la mesa. Todo ello, si queda bonitamente presentado, parece más precioso; y todos "ellos", resultan más amenos.»

Y nada de esto requiere "igual" un gasto oneroso, ya que el atractivo del buen arreglo se debe más bien al buen gusto que al buen gasto.

«Si se trata del almuerzo, el mantel indicado es el de fondo blanco (esto siempre) con dibujo de color amarillo, azul, encarnado, lila, rosa, formando flores; y si éstas son crisantemos, me-

«jor que mejor. Un mantel así no es amplio, termina al rás de la tabla de la mesa; pero no termina de cualquier modo, sino de modo bonito: en un fleco de tres dedos de ancho y algo deshilachado. El mantel para la comida es el de siempre, blanco, sin pretensiones, como la comida misma, si ésta, al igual que el almuerzo, se celebra "en familia.»

«Pero como en esta ocasión nos estamos ocupando del almuerzo, a él únicamente me refiero. En el centro de la cuadrada mesa debe colocarse un florero vistoso, de porcelana amarilla, color fuerte, que es lo que ahora priva en esta clase de bibelot, modesto y elegante él, de tamaño regular, más bien pequeño; florero que contiene tan sólo una rama de muérdago, que, a modo de guirnalda, va unida a algo de hiedra, la cual ¡pobrecita!, fiel a su lema (*Je meurs où je m'attache*), no se aparta nunca de aquél. Pero si a ti, lectora amable, no te agradaren estas plantas, las "mimosas", unidas a los "narcisos", hacen también bonito efecto y... buenas migas.»

«Te aconsejo que los fruterillos, en forma de cazuela, sean de porcelana blanca, amarillenta, más bien; en uno colocarás manzanas, que sean muy coloradas; en otro pondrás naranjas, que no puedan ser más amarillas, como las que ahora imperan, que hasta en esto del color de las naranjas hay modas. ¡Bendito sea Dios!»

«En vez de copas y copitas, vasos lisos; y a lo sumo, con alguna raya u otro modesto dibujo "en mate.»

«El "camino de mesa", puede ser todo lo sencillo que se quiera, con tal que no sea feo; pero si es de guipur crema con viso de seda amarilla, será más bonito aún.»

«De no poder ser, por lo costosa, blanca toda la vajilla, que sea blanca y azul; de un azul fuerte, "muy inglés", aun cuando sea "azul español.»

«Los monisimos saleritos, el limpio y reluctente cubierto, las tazas y "sus mayores", que son el azucarero, la lechera, la cafetera, con su coquetón mantequero, completarán la alegría de comer que es; desgraciadamente, "alegría de vivir", aunque por fortuna sea muy cierto, que "no sólo de pan vive el hombre.»

«Lo poco que sé respecto del peinado bajo, es lo que, en pocas palabras, voy a decir ahora mismo:

«Las figuritas griegas de Tanagra son lindo modelo.»

«Las atenienenses siempre han gustado de las fáciles y artísticas ondulaciones que ahora hacen furor, y las elegantes presunidas de hoy quieren, como las de ayer, que el cabello parezca apenas rizado y prendido, mientras cae, afectando gracioso abandono, en anchas ondas alrededor de la frente y de la nuca.»

«Conste que ya no hace furor el cabello mate; conste, pues, que el brillo brilla por su presencia.»

«Pero nada de esto quiere decir que no se este también el peinado alto; algunas señoras y señoritas, con muy buen acuerdo, no prescinden de él.»

«Conviene advertir que el peinado a la griega no hace favor a las que tienen la cara más bien larga, y la nariz más bien corta.»

«La ya antigua costumbre de los regalos de boda adquiere cada día mayor importancia en América. Los periódicos ya quis dedican columnas enteras a la descripción de los regalos que de todas partes recibe la señorita Elena Hay (hija del secretario de Estado) en ocasión de su próximo enlace con M. Payne Whitney, personaje muy conocido; ya lo creo, como que es millonario; ¡calculen ustedes si será conocido!»

«Nada menos que quinientos regalos ha recibido la señorita Hay (¡ay!). Entre ellos una magnífica casa, situada en uno de los sitios más céntricos de Nueva York; además una espléndida residencia de verano en paraje encantador, por lo pintoresco; regalos que me figuro no obrarán en canastilla alguna; pero si obran el collar de brillan-

## Excelentes proyectos

Con gran satisfacción hemos sabido que es muy probable que en breve empiecen los trabajos para formar los hermosos jardines, cuya construcción fué acordada por nuestro Excelentísimo Ayuntamiento hace un año, para embellecer el Campo Santo de los Mártires; y los primeros trabajos para erigir un monumento en tan tradicional paraje, conmemorativo de los actos heroicos llevados a cabo por los preclaros cordobeses que sufrieron el martirio durante la dominación agarena.

Prevía una reunión celebrada el sábado último en el Municipio, por iniciativa de nuestro estimado amigo y correligionario Sr. D. Rafael Jiménez Amigo, Abogado y teniente de Alcalde, a la que asistieron el Alcalde interino Sr. García Martínez, que presidió el acto, los tenientes de Alcalde señores Fernández Jiménez y Villegas Montesinos y los concejales Sres. Conde Jiménez y Miranda Rey, y en la que acordaron, por unanimidad, procurar remover cuantos obstáculos se opongan a la realización de los plausibles proyectos que dejamos indicados, cumpliendo así el acuerdo adoptado hace un año por el Municipio, designaron una comisión compuesta de los señores Fernández Jiménez, Villegas y Jiménez Amigo, Presidentes, respectivamente, de las comisiones municipales de Fomento, Jardines y Paseos y Gobernación y asuntos religiosos, para que visitaran al día siguiente a nuestro Excmo. Prelado y al Ilmo. Sr. Dean, como presidente del Excmo. Cabildo Eclesiástico, para que dieran conocimiento a tan venerables señores de los plausibles proyectos referidos; que, sobre mejorar mucho el ornato de una de las principales plazas de nuestra capital, cuyo abandono actual es notorio, serán del agrado de todos los amantes de nuestras gloriosas tradiciones.

Los señores Fernández Jiménez, Villegas y Jiménez Amigo, visitaron el domingo último a nuestro Excelentísimo e Ilustrísimo Prelado, dándole conocimiento de tan laudables proyectos, y añadiéndole que la única dificultad que se presentaba para realizarlos, era la falta de agua, de la propiedad del Municipio, en la predicha plaza y en sus inmediaciones; por lo cual, en nombre del Excmo. Ayuntamiento, interaron del dignísimo señor Obispo que cediera tres pajas de agua de la dotación del Palacio Episcopal, ó interpusiera su valiosa influencia con el respetable Cabildo Eclesiástico, para que facilitara igual cantidad de agua a la Excelentísima Corporación Municipal, para establecer una fuente pública, en la predicha plaza, y regar, en su día, los jardines que tanto embellecerán el referido paraje.

El señor Obispo, dispuso una afectuosísima acogida a la expresada Comisión, manifestando; que, vería con verdadero agrado que ambos proyectos se realizaran muy en breve, ofreciendo su concurso moral y material, y el del insigne Seminario de San Pelagio, para la ejecución de tan laudables pensamientos; tantas veces defendidos desde la sagrada Cátedra, por el eloquentísimo e inolvidable Magistral D. Manuel González Francés, tan amante siempre de todas las glorias cordobesas. Manifestó, también nuestro venerable Prelado; que, siendo mucho mayor la dotación de agua con que cuenta la Santa Iglesia Catedral, que la correspondiente a su palacio sería más fácil la cesión temporal de las tres pajas de agua pedidas, por la Santa Iglesia Catedral; ofreciendo interponer su valiosa influencia con el Excelentísimo Cabildo, para que facilite el agua referida, previa formación de expediente, y otorgamiento de escritura pública, en la que conste que dicha cesión es temporal, y que el dominio y la propiedad de las aguas cedidas, pertenecerán siempre al repetido Cabildo.

Enseguida, los tres señores tenientes de Alcalde, ya referidos, visitaron al ilustrísimo señor Dean, como presidente de aquella Corporación, exponiéndole los pensamientos ya enunciados, dándole conocimiento de la conferencia que acababan de celebrar con el señor Obispo, y rogándole diera noticia de la petición temporal de las tres pajas de agua al Excmo. Cabildo, contestando el señor Dean que había oído con verdadero júbilo cuanto acababan de manifestarle, que tendría mucho gusto en dar conocimiento a la venerable Corporación que preside de tan plausible proyecto, y que propondría a sus compañeros la cesión temporal del agua, en la forma indicada por el excelentísimo señor Obispo.

Ayer, el Sr. Alcalde interino dirigió oficios a los señores Obispo y Dean, interesándoseles la referida cesión, que, si se realiza, como es casi seguro, estrechará aún más los vínculos de afecto que desde antiguo unen a ambos excelentísimos Cabildos entre sí y con el dignísimo Prelado, que actualmente ocupa la silla tan enaltecida por el incomparable Osio.

## VIAJES ECONOMICOS

### Para las fiestas de la coronación

Con motivo de las grandes fiestas proyectadas en Madrid para el próximo mes de Mayo, las Compañías de ferrocarriles están preparando varias combinaciones para facilitar el viaje a precios económicos desde las diferentes provincias a la capital de España.

Se establecerán, en primer lugar, billetes de ida y vuelta con notable rebaja de precios de las clases 1.ª, 2.ª y 3.ª, que se expendirán desde el 1.º al 16 de Mayo, siendo valederos para el regreso hasta el 25 del mismo mes, pudiendo prorrogarse su validez por cinco días mediante el abono del 10 por 100 de su importe.

Se expendirán también otros billetes de ida y vuelta, personales, de las tres clases, desde el día 1.º al 10 de dicho mes, valederos para regresar hasta el 24.

Otra combinación se establecerá probablemente, consistiendo en la de expedición de billetes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, para familias en grupo de tres personas y desde cuatro a seis, ofreciéndose a las del primer grupo una rebaja del 20 por 100 sobre los precios de los billetes de ida y vuelta de la primera combinación y la de 30 por 100 a las del segundo grupo.

Se estudia así mismo, una cuarta combinación, y es la del establecimiento de trenes especiales en determinados días con billetes de ida y vuelta de las clases 2.ª y 3.ª, permitiendo la estancia en Madrid de tres a cuatro días, llegando en esta combinación hasta a una reducción de 75 por 100 en los precios.

Para los alcaldes de los pueblos mayores de 500 vecinos que deseen asistir a la fiesta que trata de ofrecerles el Ayuntamiento de Madrid, se establecerán billetes especiales, con el 50 por 100 de rebaja, siendo valederos por un mes.

A los poseedores de los billetes de ida y vuelta de todas las expresadas combinaciones, que estando en Madrid deseen visitar Aranjuez, Toledo y el Escorial, se les expendirán mediante la exhibición de aquellos billetes, otros también de ida y vuelta a precios reducidos, para los puntos que deseen visitar.



tes, el broche y la diadema de estas mismas piedras; un servicio de té, de oro macizo; y además, que tampoco caben, pero ante los cuales "no cabe mejoría", cuadros, estatuas y muebles valiosísimos.

Variando de tema, y ya para concluir, diré:

Aun cuando ustedes crean que todo cuanto hay que expresar con referencia a los perfumes se ha dicho ya, no es así.

Y por esto, precisamente, porque no es así, digo que son preferidos los extractos de vegetales a los que provienen de minerales.

El «iris» es olor suave, permanente; la violeta se presta a mil combinaciones, pero siempre es «la misma»; el lirio de los valles, la reseda y la rosa blanca tienen y merecen infinitos partidarios.

Un afamado perfumista inglés «lanzó», hace un año, la moda de los perfumes extraídos de las frutas: fresa, melocotón, naranja, limón, manzana, membrillo, etc.

El perfume no era desagradable, pero el caprichito duró poco.

Muchas y muy exquisitas señoras han desistido de las esencias; pero, en cambio, abusan de los *sachets*. De éstos hay profusión en todo armario, en todo carruaje, entre los abrigos, dentro del manguito, en la parte alta de las botas y de las medias; en todas las costuras de la falda y de la enagua, así como en los volantes de los pantalones, en el corpiño todo, pues hasta las sobaqueras son otros tantos *sachets*; en los pliegues del sombrero y en los dobleces de los encajes.

Perfume, Elegancia, Refinamiento... Hechicero trío para una hermosa composición dedicada a *Ella*, que ya se acerca...

¿Quién?  
¿Quién ha de ser! La Primavera.—S.

## Crónica Provincial

Ampliando la noticia que dimos anteayer referente a la detención de un gitano en Carcabuey, hoy se nos ha participado que no es tampoco su nombre el segundo que declaró, y que además de los dos crímenes que había cometido en Linares, de que dábamos cuenta, es autor de la muerte de los hermanos Custodio y José Cortés, ocurrido hace cinco años en Valsequillo.

En Almedinilla, fué detenido el domingo último una mujer nombrada Natividad Nieto, por dedicarse a la compra de aceitunas procedentes de rebusas.

Por viajar sin billete en los trenes de mercancías de la línea de Puente Jénil a Linares, fué detenido anteayer un sujeto en la estación de Doña Mencía.

Han ingresado en la cárcel de Almedinilla siete mujeres que fueron sorprendidas por la guardia civil rebuscando aceitunas en los olivares de don Luis Ruiz Santaolla.

En Pueblo Nuevo fué detenido anteayer Manuel Pérez Díaz, *Gallequito*, autor del robo de unas caballerías verificado en Linares no ha mucho tiempo.

En la estación de Aguilar y al bajar del furgón del tren 203 tuvo la desgracia de caer al suelo, produciéndose una contusión en la región abdominal, el factor de dicha estación.

Se ha dispuesto que el primer periodo de la recaudación voluntaria de las cuotas correspondientes al primer trimestre del corriente año, por las contribuciones rústica y urbana, tenga lugar en el pueblo de Hinojosa en los días 13 al 17 de los corrientes, por el recaudador interino D. Melchor Ruiz y León.

## Crónica Local

### Juicios orales

Ante la sección primera de esta Audiencia se celebrará el lunes próximo la vista de una causa instruida en el juzgado de Córdoba, por estafa y hurto, contra Antonio Villalba Fernández y José María del Pozo Jiménez, a quienes defenderá el letrado Sr. Obregón y representará el procurador señor Toro, y la de otra seguida en Lucena, por atentado, contra Francisco Delgado Gálvez Gálvez, defendido por el mismo abogado y representado por el Sr. García Varo.

### Los dependientes de comercio

Nuestro particular amigo el presidente de esta Asociación se ha dirigido en un razonado escrito al resto de sus compañeros de E-paña, excitándoles a que trabajen para conseguir el descanso dominical y la formación de un Montepío, usando para lograr el primero de los indicados fines temperamentos de cordura y prudencia, evitando las huelgas y medios reprobados, que a nada práctico conducen.

### Afortunados

Con gusto hemos sabido que entre los agraciados con el premio de 5.000 pesetas que en el último sorteo de la Lotería ha correspondido a esta capital, se encuentran nuestros estimados amigos D. José Ortiz Sánchez, corredor de vinos de Montilla, y D. Joaquín Velarde, sochantre de la parroquia de San Francisco, que se hallaban suscritos al número agraciado, y que cada uno llevaba un décimo.

En el mismo caso se encuentra el empleado en contribuciones D. Adolfo Blanco.

A todos les enviamos nuestra enhorabuena.

### Granados

Satisfecho de las muestras de entusiasmo de que ha sido objeto en Córdoba, hoy ha regresado a Posadas nuestro apreciado amigo el notable tenor D. Francisco Granados, a quien acompaña su digna esposa.

### Militares ingleses

Se encuentran en esta capital acompañados de sus respetables familias, el general Sartorius y el coronel Harvey.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 22°80'; a la sombra, 17,60; mínima, 8°00; media, 12°80; altura barométrica en milímetros, 763'00; estado del cielo, cubierto; dirección del viento, E. N. E.

### Denuncia

Ha sido denunciada una mujer que se apoderó de una piedra de sillería existente en el barrio de las Margaritas para una obra de la calle Barroso.

### Perfumes

El dueño de una casa de la calle Morería dispuso anoche la limpieza del pozo negro de la misma, valiéndose del estiércol y causándose malos olores.

### Curda

Anoche fué detenido un *jumera* que promovió escándalo en las Tendillas.

### Alarma

En una casa de la calle Hornillo se oyen de noche golpes extraños, que infunden sospechas y alarmas a los vecinos.

¿Qué será?

### Un peine

Un joven entretuvo ayer sus ocios apedreando a los empleados de consumo de la puerta del Santo Cristo. Al ser detenido se le ocupó una honda, una navaja y una baraja.

### La pedrea de ayer

Tuvo lugar en la calle Valderrama. Víctima, una mujer que recibió una pedrada, sin que por fortuna resultase herida.

El escándalo fué de *órdago*.

### Al hospital

Al de Agudos fué ayer conducido José Montoro, enfermo pobre que tiene su domicilio en la calle Fernández Ruano.

### Viajeros

*Hotel Suizo*.—Entradas: D. Diego Benjumea, de Sevilla.—Mr. Anviuet, de id.

*Fonda del Carmen*.—Entradas: Don Miguel García, de Sevilla.—D. Diego Palacios, de Badajoz.

### Chirinola

*La mujer*.—(leyendo un periódico).—¡Ah bribón!

*El marido*.—¿De qué se trata?

*La mujer*.—De un inglés que ha vendido a su esposa por mil libras esterlinas.

*El marido*.—Pero, hija mía, ten en cuenta que mil libras es una cantidad muy importante.

## Sanidad de las carnes

### Certificación pericial

D. Antonio González Rodríguez, Profesor veterinario, Perito e Inspector de carnes del matadero y mercados públicos de esta capital, de servicio en el matadero de la misma.

Certifico: que en el día de la fecha se han sacrificado en dicho establecimiento cuatro cerdos de D. Antonio Iglesias; dos de D. Juan Porras; dos de don José Aparicio; cuatro de D. Enrique Sánchez; seis de D. Roque Martínez, y cinco de D. José Barea; cinco reses vacunas y ocho ovejas del mismo señor; ocho reses y una rastra y once cabras de D. Andrés Rodríguez, cuyas cabezas de ganado he reconocido, encontrándose sus carnes en buen estado de sanidad. Y para que conste y a los efectos oportunos expido el presente con el sello de esta Inspección, en Córdoba a once de Marzo de mil novecientos dos.—Antonio González

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Rodrigo y San Salomón, mrs. de Córdoba, y S. Leandro, arzobispo de Sevilla.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia del Salvador, por doña Josefa Chaparro, en sufragio por sus difuntos.

Liturgia.—Día 13.—Feria quinta.—La Misa y oficio, de San Leandro, obispo, confesor y doctor, con rito doble de segunda clase y color blanco. Se hace conmemoración de la feria en Laudes y Misa. Esta es *In medio Ecclesie*, tiene Credo y último evangelio de la feria. En las segundas vísperas se conmemora a Sta. Florentina, virgen.

Mañana séptimo día de novena a nuestro Padre San Juan de Dios, en la iglesia auxiliar de San Basilio, al toque de oraciones, con sermón.

En la iglesia de San Pedro Alcántara, mañana cuarto día del solemne septenario al glorioso Patriarca San José, dando principio a las seis de la tarde, rezándose la Estación al Santísimo, el santo rosario, letanía cantada, lectura, gozos al santo y reserva.

En la iglesia de San José (San Cayetano) cuarto día de la novena al glorioso San José: se rezará el santo rosario mientras la misa de siete y al fin de la misma se hará el rezo de la novena.

Mañana segundo día de solemne quinario a Jesús del Calvario en la parroquia de San Lorenzo, un cuarto de hora después de oraciones, con sermón.

### EJERCICIOS DE CUARESMA

En la parroquia de S. Juan darán principio a las oraciones, con plática, a cargo del Sr. Coadjutor.

En las de Sta. Marina y S. Lorenzo, a la misma hora, con sermón, haciendo después el *Via-Crucis*.

En la de San Pedro, por la mañana, a las ocho, *Via-Crucis*; por la noche sermón, a cargo del Sr. Rector, concluyendo con el *Miserere*.

En la de San Francisco, un cuarto de hora después de oraciones, con sermón, a cargo del Sr. Rector; después el *Via-Crucis* cantándose compás alusivos.

En la del Salvador, a la misma hora, se hará el *Via-Crucis*.

En la del Sagrario, un cuarto de hora después de oraciones, mañana segundo día de solemne septenario a los Dolores de María Santísima.

En la de San Nicolás, al toque de oraciones.

En la de San Miguel, a la misma hora.

En la de San Andrés, al toque de oraciones. En la iglesia de San José (San Cayetano) se hará el *Via-Crucis* a las cinco y media de la tarde, rezándose antes el santo rosario.

En las auxiliares de San Basilio y del Espíritu Santo, media hora después de oraciones.



### Comidas para el 13 de Marzo

ALMORZO.—Huevos revueltos con trufas.—Hígado de ternera al minuto.—Bacalao a la borgoñona.—Bifeec frito.—Queso.—Postres.

COMIDA.—Sopa a la francesa.—Vacacocida con salsa Robert.—Pastel de liebre con gelatina.—Merluza a la marinera.—Coles de Bruselas con manteca.—Flan.—Postres.

Bacalao a la borgoñona.—Se cortará en ruedas media docena de cebollas, las que se freirán en 100 gramos de manteca, y en cuanto hayan adquirido un color dorado, se les añadirán unas cucharadas de vinagre. Se colocará en una fuente el bacalao, previamente cocido en agua, y al servirlo se cubrirá con el frito de cebollas, manteca y vinagre.

Merluza a la marinera.—Póngase al fuego la sartén con aceite, y poco después añádanse unos dientes de ajos machacados, azafrán, pimienta y un tomate exprimido. En cuanto esté frita la salsa, se echarán en ella las rodajas de merluza, previamente asada y salada; se les dará un par de vueltas, se agregará luego una corta cantidad de caldo, y transcurridos tres ó cuatro minutos se servirá caliente.

## Sección Comercial

### Valores en Bolsa

Cotización del 11 de Marzo de 1902

4 por 100 interior al contado, 72'40.—Id. id. fin de mes, 72'40.—Denda perpétua al 4 por 100 exterior, 00'00. Id. id. al 5 por 100, 92'40.—Acciones del Banco de España, 447'00.—Franco, 37'85.—Libras, 34'64.

### Mercado de Córdoba

Aceite fresco, de 31 a 32 reales arroba.—Trigo duro, a 40 reales fanega.—Idem blanquillo, a 42.—Cebada, a 24.—Habas castellanas, a 45.—Id. cochineras, a 46.—Id. morunas, de 44 a 45.—Alpiste de 50 a 54.—Garbanzos tiernos, de 90 a 95.—Idem duros, de 48 a 72.—Arvejonas, de 38 a 40.—Escarfa, de 20 a 22.—Harina blanca extra, a 17 3/4.—Idem corriente, a 17.—Idem recia asemolada, a 16.—Idem superior a 15 1/2.—Id. corriente a 15.—Id. tercera, a 11.

## Pasatiempos

### CHARADA

Se pasa un *dos tres* hablando con un amigo discreto; si a la *una dos* de los cirios alguna sustancia mezclo, no tendrán lo que requieren las exigencias del Clero. El total en muchos casos, es un provechoso ungüento.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR:

AL-MA-CE-NA-JE

La ha acertado: Una dama, *Cantimplas, Tirabeque, Un cesante, Risitas y El niño*

## PAPEL

En nuestras oficinas, S. Eulogio núm. 5, se vende al peso, papel de periódicos.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

TELEGRAMAS RETRASADOS

URGENTE

Suspensión de sesiones

Madrid 11 (16)

Recibido anoche a las 8.

Ha terminado el Consejo. El Gobierno ha acordado mantener el dictamen de la Comisión en el proyecto fiduciario.

También ha acordado suspender las sesiones para procurar una avenencia.

Crisis

Madrid 11 (18'50)

Recibido anoche a las 10

A consecuencia del Consejo ha presentado su dimisión el ministro de Hacienda.

Le he visitado y me ha dicho: —"No soy ministro."

Le pregunté respecto a la amplitud que tendrá la crisis, y me contestó que en su opinión se limitaría a su solo ministerio.

De sus palabras deduje que su dimisión es irrevocable.

SERVICIO CORRIENTE

Noticias de la madrugada

Madrid 12 (5)

Esta noche ha predominado la impresión de que el Sr. Sagasta reconstituirá el Gobierno sustituyendo a los Sres. Urzáiz, González, marqués de Teverga y duque de Veragua.

Buscando soluciones

Madrid 12 (12'20)

La mayoría de los ministros han visitado al Sr. Sagasta.

Este informará hoy a la Reina de lo ocurrido.

Antes del Consejo que mañana debe celebrarse en Palacio quedará solucionado el conflicto.

Los Ministro aseguran que el Sr. Urzáiz no ha dimitido aun oficialmente.

Madrid 12 (13'55)

Como anuncié en telegrama anterior, el Sr. Sagasta ha estado en Palacio y ha dado cuenta a S. M. de la dimisión del señor ministro Hacienda.

Mañana se celebrará Consejo extraordinario para acordar lo que proceda.

La firma de hoy

Madrid 12 (14'55)

El ministro de la Guerra ha llevado hoy a la firma de la Reina los ascensos a Generales de división de los de brigada señores Jiménez Sandoval y Suarez Inclán; idem a General de brigada al coronel de Estado Mayor D. Máximo Ramos; a coronel de Artillería D. Manuel Salazar, y a coronel de Infantería a don Arturo Castellary.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad", Librería, 18.



# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NUM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.<sup>a</sup> plana, 15 en 2.<sup>a</sup> y 30 en 1.<sup>a</sup> A dos id. 10 id. en 3.<sup>a</sup>, 25 en 2.<sup>a</sup> y 50 en 1.<sup>a</sup>

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERIA, 18

CORDOBA

LIBRERIA, 18

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y crómó tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.<sup>a</sup> Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCION** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

## SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

## FABRICA

## ALMACÉN

**ANTONIO MORENO**  
DIRECTOR Y PROPIETARIO

## MUEBLES

## LUJO

GONDOMAR, 12

## PREPARACIONES DEL DOCTOR E. VILLEGAS

ALMAGRA, 30—FARMACIA

Vino de peptona, preparado con excelente vino de Málaga y la mejor peptona soluble. . . . .	botella	ptas.	1'75
Vino de quina. . . . .	"	"	1'75
Vino de quina ferruginoso. . . . .	"	"	1'75
Vino oido-tánico. . . . .	"	"	2'50
Nuez de kola granulada. . . . .	"	"	2'50
Glicerosulfato de cal granulada. . . . .	"	"	2'50
Bicarbonato de sosa químicamente puro. . . . .	"	"	0'40

En la misma Farmacia, y como único punto de venta, se hace de las tan renombradas aguas de Lanjarón á los precios siguientes:

Agua de la fuente de la Salud . . . . . botella de un litro . . . . . 1 pta.

Idem de la fuente de la Capuchina . . . . . 1

También tiene á la venta Ampollas de suero artificial, por el Dr. Coa, de Valladolid, á 6 pesetas una. Cajas guaración para inyectar el suero, á 6 pesetas una, y sobres papel al sublimado, necesario á todo Médico y á las familias, al precio de 1'25 cada sobre para preparar en el acto muchos litros de agua sublimada.

## TIERRA SANTA

### ECOS DE VIAJE

POR EL MUY ILTRE. SR. DR.

DON MANUEL DE TORRES Y TORRES

Don Francisco de Borja Pavón

Y un epílogo de DON ENRIQUE REDEL

PRECIO TRES PESETAS

Se vende en esta Administración y en todas las Librerías.